

DIAGNOSTICO

GENERALIDADES

El municipio de San Luis de Palenque localizado en la parte central del departamento del Casanare a una distancia de 120 kilómetros del municipio de Yopal; se ubica a 05 grados 53 minutos de Latitud Norte del paralelo del ecuador y a 71 grados 53 minutos de Longitud Oeste(W) del meridiano 0; presentando una altitud de 200 m.s.n.m., una temperatura promedio de 26°C, un clima cálido húmedo tropical lluvioso y una extensión de 3.094 kilómetros cuadrados.

Limita al norte con el Municipio de Trinidad y Pore, siendo el río Pauto su límite natural, al sur con el municipio de Orocué, siendo el río Guanapalo parte del límite natural, por el oriente limita con el departamento del Vichada, siendo el río Meta límite natural, y por el occidente con parte de los municipios de Yopal, Nunchia y Orocué.

San Luis de Palenque se erigió como municipio como resultado de la desaparición, en los años cincuenta del siglo XX, de Trinidad, la cual fue incendiada en el proceso de guerra civil genéricamente denominado usualmente como "La Violencia". Fue fundado cerca al río Pórtico (Pauto), el 15 de agosto de 1953, por el Coronel Hugo Gamboa Ramírez. Se le dio el nombre de San Luis, en honor al Coronel Luis A. Castillo, recordado por las injusticias acaecidas bajo su mando; y el nombre de Palenque, por el enfrentamiento entre el ejército y las tropas guerrilleras de Guadalupe Salcedo, ocurridas en el Hato de Palenque.

RESEÑA HISTORICA

Antes del siglo XV, el territorio de San Luis de Palenque hacia parte del dominio de las sociedades precolombinas presentes en la región como los Achaguas y Guahíbos, que tenían un sistema de integración social basados en los principios de la sociedad colectiva, la complementariedad ecológica, la diversidad de estrategias de subsistencia y especialización de técnicas como del comercio intertribal, de etnias y las relaciones jerárquicas, base de las relaciones interétnicas, multilingüismo e intercambios rituales, todo ello mediatizando el acceso de los recursos mediante una forma colectiva.

El contacto europeo significó la extinción masiva y desarticulación de las relaciones entre las sociedades indígenas, proceso que fue la resultante del saqueo de tierras y tesoros, de la esclavitud, de la aculturación y de la sedentarización como patrón en la nueva forma de trabajo como lo fue la encomienda.

La enorme potencialidad de los llanos, aún desconocida, significó un proceso más lento de apropiación por parte de la cultura española; las fundaciones pausadamente se demoraron casi un siglo, desde las de San Juan de los Llanos, en 1555, San Martín, en 1585 y Santiago de la Atalayas en 1588, hasta la de San José de Pore en 1644. Sin embargo, el control y la dominación territorial se alcanzó con la llegada y expansión evangelizadora de los jesuitas.

Durante el siglo XIX, la región se presentan como un territorio desarticulado al poder y al desarrollo socioeconómico por parte del estado centralizado. Aunque, se adoptaron políticas de colonización mediante la adjudicación de tierras baldías con fines de fundar y dirigir poblaciones o de promover construcciones de caminos, ferrocarriles, puentes, canales y comercio por los ríos navegables; lo cual condujo a conflictos entre colonos e indígenas, los cuales competían y disputaban por las tierras y recursos en medio de intereses disímiles y sistemas de producción diferentes.

En el siglo XX se incrementa la expansión del latifundio. Este hecho generó paulatinamente un redespazamiento de los colonos, obligándolos a la recolonización de nuevas tierras.

Con el conflicto bipartidista de mitad de siglo, se produjo una gran desestabilización en el área por la incursión de grupos armados

El Municipio de San Luis de Palenque surgió en 1953 como resultado de la desaparición de Trinidad, la cual fue incendiada en el proceso de guerra civil genéricamente denominado usualmente como "La Violencia".

Fue fundado cerca al río Pórtico (Pauto), el 15 de agosto de 1953, por el Coronel Hugo Gamboa Ramírez. Se le designó el nombre de San Luis, en honor al Coronel Luis A. Castillo, recordado por las injusticias acaecidas bajo su mando; y el nombre de Palenque, por el enfrentamiento entre el ejército y las tropas guerrilleras de Guadalupe Salcedo, ocurridas en el Hato de Palenque.

Comentario: Ampliar la historia del proceso de poblamiento.

En las últimas décadas se genera un ritmo acelerado del crecimiento poblacional; de 1953 a 1993, la población aumenta varias veces en términos absolutos, debido a fenómenos como migraciones masivas, la aparición de actividades ilegales y la bonanza de producción petrolera.

El centro urbano o cabecera municipal estará dividido por los siguientes barrios: Brisas del Pauto, El Centro, Gaitán, Guasimal, La Primavera, Las Acacias y Popular.

El sector municipal o suelo rural comprende las siguientes veredas: Algodonales, Arenitas, Barquereña, Bocas de Ulere, Cabuyaro, El Caimán, El Garrancho, El Malino, El Merey, El Romero, El Samán, El Socorro, El Tigre, Gaviotas, Guaracuras, Jagüeyes, La Bendición, Las Cañas, Las Calles, La Esperanza, La Nevera, La Palestina, La Riverita, La Séva, La Venturosa, Los Patos, Macuco, Cristo Rey, Mata de Santo, Miramar de Guanapalo, Morichal, Palmarito, Palmar de Guanapalo, Pirichigua, Platanales, Puente Gandul, Socorro, Santa Ana, San Francisco, Santa Hercilia, San Rafael de Guanapalo, Santa Teresa, Sirivana.

La población rural sobresale mayoritariamente sobre la del casco urbano, destacándose como centros rurales poblados la vereda San Francisco, Santa Ana, La Venturosa y la Esperanza poblaciones que se caracterizan por ser asentamientos sobre el río Pauto.

Como inspecciones de policía se encuentran: Miramar de Guanapalo, La Venturosa, San Rafael de Guanapalo, Las Calles, Jagüeyes, Riverita y San Francisco.

Geológicamente su territorio se ubica sobre formaciones pertenecientes a la cuenca sedimentaria de los llanos orientales, en donde se encuentran rocas estratificadas y plegadas de edades cretáceas y terciarias, formadas en ambientes marinos y epicontinentales, de donde se extrae actualmente las reservas de petróleo. Sobre estas rocas se encuentran extensos depósitos cuaternarios de origen fluviodeltaico, los cuales se depositaron después del levantamiento de la cordillera oriental, en una semifosa que se formó por el hundimiento de parte del territorio de los departamentos de Arauca y Casanare.

Las geofomas presentes a lo largo y ancho del municipio, son típicas de las sabanas o extensiones planas, entre ellas se destacan los bancos, bajos, morichales, esteros y lagunas, los valles de los ríos y los escarceos y médanos formados por la influencia de los vientos Alisios. Los procesos dinámicos más marcados son el socavamiento en las márgenes de ríos y caños, y las frecuentes y largas inundaciones o encharcamientos de extensas áreas de su territorio debido a la baja pendiente de los terrenos y a las condiciones climáticas de excesivo invierno durante casi todo el año.

Hidrológicamente, San Luis de Palenque posee una gran riqueza hídrica, conformada por ríos importantes como el Pauto y el Guanapalo, que permiten la navegación en épocas de lluvias, también existe un sistema importante de caños y cañadas como parte del sistema hidrológico que ayuda a drenar la sabana inundable, por las características de permanencia de caudal de algunos de ellos, en el transcurso del año se convierten en importantes fuentes de agua para mantener la oferta hídrica para la ganadería y el transporte como el caso de Caño Gandul.

Dentro de los principales ríos se mencionan: Río Pauto, El Cravo Sur, El Tocaría El Guanapalo y El Meta como afluente principal de los anteriores ríos y de importantes caños y cañadas que drenan los suelos del municipio.

La sabana ocupa la mayor extensión del Municipio de San Luis de Palenque, es una zona que se caracteriza por ser muy ácida, con suelos arcillosos, bajo contenido en materia orgánica y en general baja fertilidad. Por su dificultad para el drenaje la zona de sabana permanece anegada durante el periodo comprendido entre Abril y Octubre.

La clasificación de suelos que se presenta para el Municipio de San Luis, esta entre IV y VIII, muestra que el municipio posee una variedad de suelos que permiten el desarrollo de las actividades económicas presentes. El mayor porcentaje de suelos cultivables está localizado en las riberas de los ríos Pauto, Cravo Sur, Tocaría, Guanapalo y Meta que pertenecen al tipo IV, los suelos comprendidos entre V y VIII son el mayor porcentaje de los suelos del Municipio y se localizan en el área de sabana. Estos últimos en algunas zonas poseen altos contenidos de aluminio, dificultando las labores agrícolas; el aluminio es un elemento que en alto grado no permite la fijación de elementos esenciales para el normal crecimiento de las plantas.

La conformación urbana de San Luis, es producto de su situación geográfica, que se halla limitada en uno de sus costados por el río Pauto. Su estructura urbana es reticular y sus actividades giran en torno a la plaza o parque central, allí se encuentran algunos servicios (comercio, educación servicios administrativos, la iglesia, bancos, etc).

Desde el punto de vista económico, la principal articulación de San Luis con los mercados importantes esta dada a través de la vía terrestre San Luis-Yopal-Santafé de Bogotá. Por la peculiar especialización de producción del Municipio de productos del sector primario, especialmente del sector pecuario, el principal mercado se presenta con los municipios de piedemonte con los cuales se comercializa ganado bovino para ceba; otros centros de consumo de menor importancia con los cuales se articula el Municipio de San Luis son los mercados Regionales del Departamento del Meta y el Departamento del Vichada, por vía fluvial.

San Luis de Palenque ha mostrado un desarrollo económico basado en la producción agropecuaria, sus habitantes han desarrollado técnicas en la cría y levante de ganado en forma extensiva con pastos nativos o tradicionales. La producción ganadera a pesar de ser poco tecnificada, aporta un porcentaje significativo a la producción departamental y se constituye en el sostén de las familias Sanluseñas.

El uso del suelo se concentra en la producción bovina extensiva, 72% son pastos naturales y mejorados, un 10.14% corresponde a bosques de galería, ubicados a lo largo de caños, quebradas y ríos; un 8.45%, corresponde a rastrojos altos y bajos, un 0,00023 % corresponde a morichales, el resto del territorio esta destinado a la agricultura y ganadería semiextensiva. Los productos comerciales agrícolas producidos son el arroz, el plátano, la yuca, el maíz y la caña de azúcar.

El municipio cuenta actualmente con 9.464 habitantes aproximadamente, 7.803 rurales y 1.661 urbanos, manteniendo una tasa de crecimiento exponencial del 8% que representa un comportamiento estable de crecimiento poblacional con relación a los demás municipios del departamento de Casanare. La calidad de vida de los habitantes es baja debido a las deficiencias, escasa cobertura e infraestructura insuficiente para cubrir las necesidades en servicios públicos.